

l'empire ottoman et sur le royaume de Perse, ces deux chapitres (pp. 432—490) semblent particulièrement instructifs. Notons à ce propos l'opinion de l'auteur qui attribue décidément au P. Justinien de Neuvy-sur-Loire (sic) plutôt qu'au P. Jean-Baptiste de St-Aignan, comme le font la plupart des orientalistes et historiens, la paternité de l'ouvrage *Miroir ou description de la Turquie* ou encore plus communément *Théâtre de la Turquie* (pp. 159, 202 et surtout 474—477).

La méthode de travail très analytique n'attire pas assez l'attention sur les données essentielles de cette histoire. Les vues générales servant d'introduction à chaque chapitre sont assez élémentaires. Néanmoins prise dans son ensemble, cette contribution offre les éléments les plus riches pour la connaissance de l'activité des Capucins dans toute son ampleur et toute sa variété. On doit savoir gré au P. IGNAZIO DA SEGGIANO d'avoir réuni toute cette documentation qu'on ne peut plus ignorer, quoiqu'on doive y faire un tri judicieux des éléments qui entreront dans la synthèse des lignes de force de l'histoire du christianisme en Proche-Orient au XVII^e siècle.

Z. Z. Münster/W.

Joseph Hajjar

Jahrbuch für Geschichte von Staat, Wirtschaft und Gesellschaft Lateinamerikas, hrsg. von Richard Konetzke und Hermann Kellenbenz. Bd. 1 (1964) VIII + 371 S., 1 Karte, 1 Abb., brosch. DM 38,—; Bd. 2 (1965) VIII + 438 S., 2 Tafeln, 5 Abb., 2 Karten, zahlreiche Tabellen und Darstellungen, brosch. DM 44,—; Bd. 3 (1966) VIII + 440 S., 1 Karte, brosch. DM 44,—. Böhlau-Verlag/Köln-Nippes 1964—1966.

Seit 1964 erscheint mit dem zu besprechenden *Jahrbuch* in Deutschland zum ersten Male eine periodische wissenschaftliche Veröffentlichung, die allein der Geschichte Lateinamerikas gewidmet ist. Das *Ibero-Amerikanische Archiv*, das 1944 sein Erscheinen eingestellt hat, war eine allgemeine wissenschaftliche Zeitschrift für die iberische und ibero-amerikanische Welt und diente einer weiter gespannten Thematik. Für diese neue Initiative gebührt den Kölner Professoren Richard Konetzke und Hermann Kellenbenz, die als Herausgeber zeichnen, ganz besonderer Dank. Bereits drei stattliche Bände legen von der Gediegenheit der neuen Publikation ein beredetes Zeugnis ab. Ihre Bedeutung für die Missionsgeschichte Lateinamerikas liegt auf der Hand. Die Herausgeber betonen ausdrücklich in ihrem Geleitwort zum ersten Band, daß sie sich in dem *Jahrbuch* auf die politische, wirtschaftliche und soziale Geschichte Lateinamerikas beschränken, daß damit aber keine starren Fachgrenzen errichtet werden sollen. Die Beziehungen z. B. zwischen Staat und Kirche und die Missionen seien gar nicht aus der allgemeinen Geschichte Lateinamerikas herauszulösen (2). Das neue Jahrbuch stellt also eine willkommene Ergänzung zu jenen bekannten Zeitschriften dar, die ausschließlich der Geschichte (Gesamt-) Amerikas gewidmet sind, wie z. B. *The Americas* (Washington, seit 1944) und die *Revista de Historia de América* (Mexiko, seit 1938; vgl. ZMR 51, 1967, 61).

Die vorliegenden drei ersten Jahrgänge warten bereits mit mehreren missionsgeschichtlichen Beiträgen auf: BENNO BIERMANN O. P., *Missionsgeschichte der Verapaz in Guatemala*: 1 (1964) 117—156; DERS., *Der zweite Missionsversuch bei den Choles in der Verapaz (1672—1676)*: 2 (1965) 245—256; JOHANN SPECKER S.M.B., *Das Weiterleben des Heidentums in den peruanischen Missionen des 17. Jahrhunderts*: 3 (1966) 118—140. — Für Band 4, der 1967 in zwei Teilen als Festschrift für Richard Konetzke erscheinen soll, sind angekündigt: EDBERTO

OSCAR ACEVEDO, *Noticia sobre la expulsión de los jesuitas del Tucumán y su transcendencia*; ROBERT RICARD, *Les vertus chrétiennes d'un marchand tolédan: Don Gonzálo de la Palma*. Aber auch zahlreiche der übrigen Beiträge sind für die Missionsgeschichte und -kunde Lateinamerikas wichtig. Nur einige sollen hier besonders erwähnt werden: H. KELLENBENZ, *Einige Aspekte der frühen Wirtschafts- und Sozialgeschichte des Nordostens von Brasilien*: 1 (1964) 27—71; R. KONETZKE, *Die Bedeutung der Sprachenfrage in der spanischen Kolonisation Amerikas*: 1 (1964) 72—116; I. WOLFF, *Negersklaverei und Negerhandel in Hochperu 1545—1640*.

Die Herausgeber haben sich von Anfang an die Mitarbeiterschaft zahlreicher Fachlehrter aus Europa und Amerika gesichert. Bisher erschienen Beiträge in deutscher, englischer, französischer, portugiesischer und spanischer Sprache. Allen Beiträgen in romanischen Sprachen ist eine Zusammenfassung in deutsch beigegeben, allen deutschen Beiträgen (ab Band 2) eine Zusammenfassung in einer romanischen Sprache. Die orthographische und typographische Präzision in den fremdsprachigen Texten verdient besondere Hervorhebung. Die *Literaturberichte* (in Bd. 1 und 3) sind sehr willkommen. Als Redaktionssekretär zeichnet Günter Kahle (Iberische und Lateinamerikanische Abteilung des Historischen Seminars der Universität Köln). Er hat ohne Zweifel besonderen Anteil am guten Gelingen des Unternehmens. Dafür gebührt ihm Anerkennung. Jeder Band bringt zudem einen originellen Beitrag aus seiner Feder.

Allen kirchlichen Stellen, die sich unter gleich welchem Titel mit der von Jahr zu Jahr an Bedeutung gewinnenden Problematik Lateinamerikas befassen, kann das Studium mancher Beiträge dieses *Jahrbuches für Geschichte von Staat, Wirtschaft und Gesellschaft Lateinamerikas* nur von Nutzen sein. Auch und gerade in diesen Kreisen ist ihm eine stets weitere Verbreitung zu wünschen.

Münster

Werner Promper

Paul d'Antioche, évêque melkite de Sidon (XII^e s.). Texte établi, traduit et introduit par Paul Khoury. Beyrouth 1964. Collection «Recherches», t. XXIV.

Continuant une entreprise inaugurée au début de ce siècle, notamment par deux orientalistes célèbres, CHEIKHO et GRAF, PAUL KHOURY nous livre dans cet ouvrage le texte collationné d'un Corpus authentique d'un théologien arabe, qu'il place, selon toutes les probabilités, au XII^e s., Paul d'Antioche, évêque de Sidon.

Il s'agit des cinq traités suivants: *Court traité raisonné, Exposé aux nations et aux juifs, Lettre aux musulmans, Sectes chrétiennes, L'unicité et l'union*. Le texte arabe, dûment établi d'après plusieurs traditions manuscrites et différentes éditions contemporaines, est traduit «le plus rigoureusement possible» en français. Il est surtout introduit par une longue étude qui essaie de fixer la personnalité historique de ce théologien, de décrire son œuvre littéraire et d'analyser son «entreprise apologétique».

L'auteur manifeste une acribie remarquable dans la recherche, l'analyse et la comparaison. Quelques uns trouveraient le déploiement de son érudition parfois trop voyant, voire inutile pour les résultats positifs à retenir. Néanmoins, l'on est en présence d'un effort considérable pour livrer aux théologiens et aux missiologues une œuvre qui semble fondamentale de la pensée théologique du christianisme oriental melkite du moyen-âge. Car ce qui les intéressera, au